

(1937-2011)



Antonio López Ontiveros

Antonio Lopez Ontiveros, catedrático de Geografía Humana, nació en la cordobesa villa de Luque, realizando estudios de derecho en Granada para desembocar finalmente en la Geografía, disciplina en la que se doctoró con la dirección del Prof. V. Roselló i Verger en 1972.

Profesor en las Universidades de Murcia y Autónoma de Madrid, ocupó la cátedra de Córdoba en 1981. Entre los diversos órganos de representación, destacó su condición de decano entre 1987 y 1993, así como director-ejecutivo de la “Cátedra Intergeneracional Francisco Santisteban”. A escala nacional, notable mención merece su participación decisiva en la fundación de la Asociación de Geógrafos Españoles (A.G.E.), de la cual fue tesorero, presidente y socio honorario.

Su intuición investigadora funcionó a modo de brújula certera que marcará la dirección hacia temáticas novedosas que, posteriormente, serán seguidas por otros muchos geógrafos.

En Geografía Rural, su ya clásico “Emigración, propiedad y paisaje agrario en la Campiña de Córdoba”, será el catalizador para una densa red de líneas de investigación desarrolladas por él mismo y sus discípulos. Entre ellas se deben destacar:

- Estudio y análisis de las estructuras agrarias como factor de conformación de los paisajes rurales.
- El hábitat rural en relación con la explotación agraria
- Conocimiento desde la Geografía de los espacios naturales protegidos.

Otro gran ámbito de conocimiento fue el de la Geografía urbana; su “Evolución urbana de Córdoba y de los pueblos campiñeses” será referencia obligada en la caracterización de la agrocidad andaluza.

Importante fue su aportación a la epistemología geográfica y a la Historia de la Geografía. La literatura viajera de los s. XVIII y XIX, la significación de autores como Ramírez de las Casas-Deza, Bernardo de Quirós...; y muy especialmente el estudio en minuciosa profundidad de la obra del geógrafo y geólogo Juan Carandell Pericay, son algunos de los ítems de obligada mención.

Su actividad geográfica alcanzó también América Latina, a través del proyecto “Inventario de Recursos y Servicios (...) de la región Andina Argentina”, con la intervención de más de cuarenta investigadores, proyecto que generó cuatro monografías relativas a las regiones NOA y CUYO.

Pero quizá la síntesis del significado de nuestro autor se encuentre en la invención y dirección de la Serie Editorial “Estudios de Geografía” de la Universidad de Córdoba, así como en la dirección del magno proyecto de la Geografía de Andalucía, texto de obligada consulta en todo lo que se refiere a la gestión del paisaje, la ordenación del territorio y la práctica profesional de la Geografía.

Distinciones recibidas: Académico Numerario en la Real Academia de Córdoba, Correspondiente en la Real Academia de la Historia, Miembro Honorario de la Sociedad de Hispanófilos “Delta, Sigma, Pi”, Premio “Diego Saavedra Fajardo (1972)” y el “VI Premio Andalucía de Investigación Científica en Humanidades”, otorgado por la Junta de Andalucía en 1997.

Carácter especialmente emotivo, tuvo para él la concesión de la Medalla de Oro de su villa natal, Luque, y su distinción como “Hijo Predilecto de las Subbéticas”.



1971
2021

50 ANIVERSARIO
FACULTAD DE FILOSOFÍA
Y LETRAS DE CÓRDOBA



UNIVERSIDAD
DE
CÓRDOBA

ANIVERSARIO
PATRIMONIO
COLECTIVO

José Naranjo Ramírez

Junio 2021